

Carta a un amigo

Para Manuel Terrón Albarrán

¿Conoces, amigo mío, la flor de la chumbera,
esa flor amarillenta, acampanada, sin compostura,
los pistilos al sol y sus pétalos pobres
de encajes blanquísimos y leves,
enhiesta, galana de los vallados,
misántropa entre las pencas?
Es la última flor.

Ayer, en mi tranquilo andar,
se me ofreció, inesperada y triste,
sin un asomo de aroma. Mis ojos
su primer miraje le ofrecieron.
Un súbito fervor, amigo mío, me retuvo;
mis versos —siempre con sus ganas—
hallaron una flor para su canto.

Tú sabes de cuán lejos, desde siempre,
en mis ansias se remonta la esperanza
de lograr que mi apagada voz
—huérfana de claves sonoras—
pueda darse a la gracia alzada del poema
por cualquiera de las flores alabadas:
sea rosa, sea jazmín o clavellina.

Hoy, con este fiero sol de mayo,
alborozado, te envió mis nuevas noticias:
—He aquí la flor que me salve;
he aquí, en nueva geometría
mis palabras al viento cabalgando;
he aquí que, por ignorada y por simple,
tengo una flor para mi canto.

Estos versos sencillos que te envió
son su fábula proclamada.

M. GUTIERREZ DE LA FUENTE

DATOS SOBRE ARQUEOLOGIA EXTREMEÑA

por Valentín SORIA SANCHEZ



El Departamento de Paleontología de la Universidad Complutense de Madrid ha señalado a los trilobites de Valencia de Alcántara quinientos mil años. Hemos visto en Alcuéscar un fósil equino, un caracol y un galápagos. Ha aparecido una almeja fósil de la era terciaria en Valencia de Alcántara. Registramos un hacha del paleolítico inferior en Jaraíz de la Vera. Se descubren pinturas paleolíticas en Magacela (Badajoz). Hay en Alcuéscar un hacha tallada y pulimentada en el museo del colegio de la Misericordia. En Jarandilla Wenceslao García Movilla, de la Caja de Ahorros descubre un hacha pulimentada en Jarandilla en el camino del monasterio de San Francisco.

Hay varias hachas neolíticas en Jaraíz de la Vera, Trujillo, Garlitos y Alcuéscar. Hay piedras "hincadas" en Robledillo. En el museo claretiano de Don Benito hemos visto una hoja de sílex, dos puntas de sílex, cuatro raspadores tallados, un raedor roto en dos trozos cortante por ambos lados, un cuchillo pizarroso bifaz, una punta de flecha con pedúnculo, un raspador con talladura por dos aristas y un percutor tallado y pulimentado.

En Santiago de Alcántara han sido descubiertas pinturas neolíticas con figuras humanas. Cerca de Cáceres en el arroyo Villaluengo han aparecido pinturas y relieves con formas humanas. En el museo dombenitense claretiano hay dos balas pulimentadas de piedra, un hacha de granito, tres hachas con hendiduras profundas para encajarlas y adaptarlas con cuerdas a mangos de madera, nueve hachas pulimentadas, y tres hachas pulimentadas pequeñas. Un hacha pulimentada ha sido encontrada en Mengabril por don Antonio Sánchez Nieto.

En el mencionado museo claretiano hay una bala de plomo relleno con un trozo de piedra, arena y metal, y una punta de lanza de hierro.

En el Ayuntamiento de Trujillo existe una piedra suelta grabada, y

cerca del convento de la Magdalena hay una inscripción zoomorfa y otro grabado en piedra.

Destacamos un ídolo de Robledillo de Gata, un hacha hallstática, unas fosas prehistóricas y unas ruinas romanas en Santibáñez el Alto y en Olivenza. En Casas del Monte han aparecido tumbas antropomorfas y un altar de sacrificio.

En Plasencia junto al puente de San Lázaro han surgido dos pequeñas cabezas femeninas romanas certificando una antigüedad precristiana.

En Jarandilla en una finca cercana se ha encontrado esta inscripción:

OM/GALAETC/ANRIIFE/STEL/ETC/FESTUS/ETVIRLA/TUS/

En Malpartida de Cáceres ha sido hallada la siguiente inscripción:

DM/NAILA/CILIF/ANXIII/HSST/TLPAT/ERET/MATER/FC/

En Tejeda en el Ayuntamiento hay la siguiente inscripción

VCIO/IJCNMALV/SPPINARAI/TAPNAIVCI/FIITPINSIRA/
BOVITIIUXSO/RIICAITUR/ACAIINPNI/TIIRO

En Jarandilla don Manuel Encabo tiene cinco monedas romanas. En Alcuéscar hay varias monedas romanas. En Cáceres se ha encontrado un aljibe romano, y en Miajadas ha salido una piedra de molino y cerámica romana en el sitio conocido por El Ladrillar. En Mérida ha aparecido en el foro romano la tumba de un gladiador y unas pinturas de caza de animales. En Casas de Reina se han hecho diversas calicatas en el poblado romano, apareciendo las alcantarillas, columnas de templos, trozos de calles, inscripciones, y un baptisterio paleocristiano.

En la antigua posada de Jarandilla Pedro Cañadas Robles ha encontrado un molino de mano y una columna octogonal. En Valdelacalzada se han encontrado una tumba romana con restos humanos y una vasija de cerámica. A las afueras de Cáceres han sido hallados restos humanos en una villa romana. Ricardo Hurtado de San Antonio ha estudiado dos inscripciones romanas de Zorita. Me ha sido presentada una moneda hebrea por don José Valero, de Don Benito. Han aparecido monedas constantinianas en Fuente de Cantos. En Villar de Rena mi buen amigo José Martín me ha enseñado una columna visigótica. En Segura de Toro, según indica don Matías Simón, existe una inscripción primitiva con letras de carácter ibérico en uno de los toros de piedra colocados en la plaza del pueblo. En Entrín el Bajo han sido excavados varios terrenos con ídolos placa. En Aldeanueva de la Vera están localizados un poblado celta y un jarrón tartésico.



Lápida de Jarandilla a la que hace referencia el texto

Se halla en Valdelacasa una vaca ibérica. En Jarandilla Pedro Cañadas Robles al derrumbar la antigua posada situada entre la calle Marina y la calle Espeña descubrió una estela de la Edad del Bronce con una figura humana, dos círculos unidos por una línea quebrada, siendo los brazos sensiblemente mayores que las piernas. Tiene los pies grabados de lado con unos grafismos junto a las manos, y teniendo en la parte posterior de la piedra una oquedad, cavidad o cazoleta. En la calle Botica de Jarandilla se descubrió un pedernal grande con dos huecos para hacer lumbre de difícil datación.

En el mencionado museo claretiano hay una cabeza de tierra cocida, un exvoto, un recuerdo idólatrico de la diosa púnica Tánit. Tiene parecido a las numerosas cabezas de cerámica de Tánit, encontradas en Baleares, estudiadas en el décimo Congreso Nacional Arqueológico y fotografías en sus actas, lo cual ofrece una prueba de la influencia púnica en Extremadura.

En Zalamea se ha excavado un túmulo con objetos de Grecia, Chipre y Cartago. En Barcarrota han aparecido cinco sepulcros prerromanos. Se ha estudiado una inscripción prelatina en Aldehuela. En Al-

cuéscar en un museo de un colegio hay monedas ibéricas. En Jaraíz se ha descubierto la parte posterior de un verraco ibérico.

En Mérida han aparecido unas pinturas de animales en la tumba de un gladiador junto al anfiteatro. En Mérida se ha dado a conocer esta inscripción: DEAE SANCTAE SAC/I.CAELIUS PHILINUS A.L.P. Carlos Rubio de Casatejada, ha investigado el poblado rural romano de Bendaliz.

En Casas del Monte se ha descubierto una piedra con esta inscripción:

CONSTAN/TIO NOBILISSIMO/CAESARI/NRTI

Se ha excavado en Berzocana una necrópolis romana con setenta cuentas de collar de vidrio, lingotes de plomo, restos de incineración y de iluminación.

En Trujillo, don José María Muñoz Claros, del Centro de Iniciativas y Turismo y promotor de los Coloquios Históricos me entregó un calco de unas letras hebreas trujillanas. Vimos en la pared de la farmacia del señor Solís la inscripción judía. Yo envié unas fotografías a don Francisco Cantera Burgos, catedrático de Lengua Hebrea de la Universidad Complutense de Madrid y traductor de la Santa Biblia. Se trata de una sinagoga hebrea trujillana, se traduce así: Esta es la puerta de Yahveh. Los justos entrarán por ella. Es el verso veinte del salmo ciento dieciocho. Yo he preguntado al Padre Peinador, claretiano, y le he enseñado la inscripción quien me ha confirmado el templo de este salmo en Roma en el dintel de la Sinagoga en el Transtevere. Esta misma inscripción me dijo Cantera Burgos, figura en la sinagoga nueva de Salamanca y en la sinagoga de Nuestra Señora del Tránsito en Toledo de mil trescientos diecisiete.

Es interesante destacar en Trujillo el modo de inscribir en tetragramaton divino. Recordemos que en el libro "Las inscripciones hebráicas de España" no figura más que la inscripción hebrea de Alcántara. Señalemos que en Trujillo que sepamos, hay dos inscripciones hebreas además de la descubierta en la farmacia Solís, como dintel de la sinagoga existente, extramuros de Trujillo. Hay también una inscripción hebrea en Alcuéscar. En Portezuelo, cerca de Plasencia, don Gregorio Cepeda Gallego ha localizado varias viviendas tardorromanas y una necrópolis visigótica. En la Alcazaba de Badajoz se han hecho excavaciones habiendo surgido restos de Edad del Bronce pero no han salido indicios del esplendor árabe badajocense del siglo IX.

Existe en estos últimos años, abundancia de datos arqueológicos de Extremadura que pueden contribuir a completar un buen mapa sobre la historia y la prehistoria de Cáceres y de Badajoz.

Adolescencia

Fue cuando permitía que la lluvia
hiciera blanco y casa en los zapatos

Fue cuando Kant y Bergson desplazaban
la selva ecuacional y logarítmica

Fue cuando las palabras eran vírgenes
y las muchachas sueños becquerianos

Fue la fuga precisa y clandestina
sin tener importancia en los bolsillos

Fue cuando la primera cobardía
tuvo temblor de pájaro en la boca

Fue cuando el poderío de la duda
convirtió las semillas en alondras

Fue comprender que a sostener los huesos
tanto ayuda la flor como la espina

Fue captar el espíritu y el barro
en la vieja ciudad nocturna y sola

Fue ser balcón, delirio de campana,
inquietud de libélula, relámpago,

brevidad de cometa, claroscuro,
amanecer, impulso, colisión...

Y fue la muerte, sobre toda aquella,
la que dejó difícil la sonrisa.

Gabino IGLESIAS FLORES